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Considerado o mais 
poderoso foguete do 
mundo, Starship tem 
como objetivo levar 
astronautas à Lua e 
a Marte

A SpaceX realizou, na ma-
nhã desta quinta-feira 
(14), a terceira tentativa 
de lançar o foguete Star-

ship. O voo foi o mais bem-suce-
dido do veículo até o momento, 
durando quase 1 hora. No teste 
anterior, em novembro de 2023, 
o foguete havia sido destruído 
após 4 minutos de voo.

O lançamento do foguete foi 
feito em Boca Chica, no estado 
norte-americano do Texas, nos 
Estados Unidos, por volta das 
10h25 (horário de Brasília).

Pela primeira vez, o foguete 
gigante conseguiu realizar um 
retorno à atmosfera da Terra 
(chamado de reentrada) após 
passar alguns minutos na ór-
bita do planeta. No retorno, o 
Starship chegou a ligar os dis-
positivos que permitem o pouso. 
Mas pouco tempo depois, a 
transmissão ao vivo do teste 
anunciou que o contato com o 

SpaceX realizou, em 14 de março de 2024, a terceira tentativa de lançamento do Starship

Últimas

Amazônia é destaque em maior 
festival de tecnologia do mundo

DIVULGAÇÃO

Txai Suruí, liderança 
indígena de Rondô-
nia, no SXSW

O festival South by Sou-
thwest, realizado em Austin, 
no Texas, grande palco para 
tecnologia e inovação, rece-
beu nesta quarta-feira as bra-
sileiras Txai Surui, liderança 
indígena de Rondônia, e An-
gela Pinhati, diretora de sus-
tentabilidade, em um painel 
para discutir bioeconomia.

Na palestra “Bioeconomia: 
prosperando na Floresta 
Amazônica”, elas falaram 
sobre a importância do de-
senvolvimento sustentável.

Em entrevista ao CNN In-
novation, Txai Surui explicou 
a importância de estar no 
SXSW. “Existe uma narrativa 
criada, principalmente no 
Brasil, de que a floresta é 
um empecilho para o desen-
volvimento e para o chamado 
progresso. E a gente está aqui 
colocando que isso não é 
verdade. Isso é só uma narra-
tiva. E que, na verdade, hoje 
a floresta vale muito mais 
em pé do que derrubada. O 
que a gente precisa hoje é 
de investimento em quem 
faz essa bioeconomia. Não 
tem como a gente falar de 
sustentabilidade sem falar 
das pessoas”, disse Txai.

Para a diretora de susten-
tabilidade da Natura, Angela 
Pinhati, estar no maior festi-
val de tecnologia e inovação 
do mundo, tem uma impor-
tância enorme. “A gente quer 
trazer a construção desse fu-
turo possível. E essa agenda é 
importante a gente compar-
tilhar com o maior número de 
pessoas, para além dos con-
vertidos”, afirmou. “E as tec-
nologias estão aí para ajudar 
a fazer essa transformação e 
ter produtos cada dia mais 
acessíveis e que incluem os 

SXSW 2024

aspectos ambientais e sociais 
em suas cadeias produtivas. 
É um exercício diário que, às 
vezes, começa com escolhas 
muito simples como levar 
sua sacola ao supermerca-
do ou comprar menos com  
maior qualidade”.

As duas painelistas brasi-
leiras dividiram o palco com 
a advogada Colette Pichon 
Battle, que lidera a ONG Ta-
proot Earth, com foco em 
justiça social e ambiental. 
Colette trabalhou ativamen-
te durante a tragédia do fu-
racão Katrina, que em 2005 
devastou a região da Loui-
siana, nos Estados Unidos, de 
onde ela é. E enxerga várias 
semelhanças entre sua terra 
natal e a Amazônia.

“Eu vivo no final do rio 
Mississípi, o mais volumoso 
de toda a América do Norte, 
e é uma região muito rica 
em água, petróleo e gás. 
E as únicas pessoas entre 
as gigantes multinacionais 
e toda a riqueza da região 
são as pessoas mais pobres 
e mais marginalizadas dos 
Estados Unidos. E isso não 

é algo que só aconteceu. 
Foi projetado assim. E mui-
tas outras sociedades foram 
projetadas assim”, disse ela, 
durante o painel.

Segundo Colette, a previ-
são dos cientistas é o mundo 
verá mais de 180 milhões de 
pessoas desalojadas por con-
ta das questões climáticas até 
2100. “Uma crise migratória 
para o qual o mundo não 
está preparado”, explica ela, 
apontando para a urgência 
de falar sobre justiça social.

Txai, que coordena a Ka-
nindé – Associação de Defesa 
Etnoambiental, aproveitou 
para dividir um pouco do 
seu olhar para uma plateia 
lotada, e convidou as pa-
lestrantes a cantar com ela 
uma música de sua cultura. 
“É importante pensar o meio 
ambiente com a tecnologia, 
para que a gente possa supe-
rar esse momento de emer-
gência climática. Vim aqui 
propor soluções, trazendo 
o nosso olhar sobre as coi-
sas, e o que a gente já vem 
desenvolvendo dentro dos  
nossos territórios”.

SpaceX faz lançamento mais bem-
sucedido do foguete Starship

foguete havia sido perdido. O 
plano inicial era que o veículo 
espacial caísse sobre o oceano 
Índico e fosse recuperado para 
testes posteriores.

O objetivo da empresa de 
Elon Musk era coletar dados 
que contribuam para a missão 
de levar astronautas à Lua pela 
Nasa, e, se tudo der certo, per-

mitir que humanos cheguem ao 
planeta Marte.

No X, empresa que também 
tem Musk como dono, a Space 
X indicou interesse em reunir 

informações sobre a reentrada 
na atmosfera em velocidades 
hipersônicas, isto é, superiores 
à marca de 6.175 km/h. O va-
lor equivale a cinco vezes a 
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Reprodução

velocidade do som, que é de 1 
235 km/h.

O Starship é um foguete de 
121 metros de altura e 9 metros 
de diâmetro considerado o mais 
poderoso do mundo. Segun-
do a SpaceX, ele será capaz 
de transportar até 100 pesso-
as em voos interplanetários de  
longa duração.

Outros dois voos da Starship 
tiveram problemas

O último voo do Starship rea-
lizado pela SpaceX ocorreu em 
novembro de 2023, mas uma 
falha levou os engenheiros a 
perderem contato com a nave 
no espaço.

O Starship deixou a base da 
empresa de Elon Musk, tam-
bém em Boca Chica, no Texas, 
por volta das 10h (horário de 
Brasília). O voo foi inicialmente 
bem-sucedido, já que o fogue-
te conseguiu chegar ao espaço 
pela primeira vez. Porém, cerca 
de 10 minutos após o lança-
mento, a equipe da SpaceX em 
solo parou de receber dados do 
segundo estágio da nave.

Os engenheiros acreditam 
que o módulo se perdeu no 
espaço. O primeiro teste, em 
abril do mesmo ano, também 
teve problemas, terminando em 
uma explosão.
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Com o objetivo de ofere-
cer um curso pré-vestibular 
presencial, de qualidade e 
com mensalidades acessíveis 
a estudantes que pretendem 

Destaque De olho

concorrer ao concurso Vesti-
bular ofertado pela Universi-
dade do Estado do Amazonas 
(UEA), a Escola Normal Supe-
rior (ENS) lança o AprovENS.

As matrículas serão reali-
zadas de 14 a 22 de março, 
por meio de formulário ele-
trônico a ser disponibilizado 
no Edital Proex/UEA.

DIVULGAÇÃO

O Ministério da Saúde 
anunciou um incremento 
de mais de R$ 30 milhões 
por ano para ampliar o Pro-

grama Nacional da Triagem 
Neonatal (PNTN), conhecido 
popularmente como teste do 
pezinho. O objetivo, segundo 

a pasta, é garantir acesso ao 
diagnóstico precoce e, con-
sequentemente, à assistência 
adequada e de qualidade.

Editorial

CPI da Baskem, nas 
Apostas Esportivas, 
CPI da Violência con-
tra a Mulher. O ano 
de 2024 começa lota-
do de Comissões no 
Senado, todas com te-
mas importantes e de 
forte apelo popular. A 
da Braskem, inclusive, é 
liderada pelo senador 
Omar Aziz, que se des-
tacou na CPI  da Covid.

Além das investiga-
ções, a sociedades es-
perar que as Comissões 
terminem em resulta-
dos práticos, e não em 
pizzas indigestas que 
deixam os eleitores 
com dor de estômago. 

Luiz Castro vem aí 
Ex-deputado, ex-se-

cretário e ex-prefeito 
de Envira, Luiz Castro 

será candidato a vere-
ador em Manaus. Disse 
que não tem condições 
de concorrer a prefeitu-
ra, mas assegura que, se 
eleito, será um grande 
parlamentar na CMM.

Os abutres na Prefei-
tura de Manaus  

As imagens de um 
motorista recebendo 
dinheiro vivo dentro 

da Secretaria de Co-
municação Social da 
Prefeitura de Manaus 
chocaram a cidade e 
o Brasil nesta quarta-
-feira.  A cena revela-
da pelo site Metropoles 
é mais um daqueles 
escândalos difíceis  
de digerir.

Luto no Alvorada 
A morte de Carlos 

Alberto Andrade, de 
50 anos, vítima de 
bala perdida no Al-
vorada, após mais de 
30 dias lutando pela 
vida, provoca uma re-
flexão sobre as fra-
gilidades do Código 
Penal brasileiro, que 
muitas vezes prote-
ge bandidos e deixa 
o cidadão a mercê  
dos criminosos.

Epidemia de CPIs em Brasília  

Os dados do Censo 2022, 
do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística 
(IBGE), mostram o tamanho 
do desafio a ser enfrentado 
pelos municípios para a uni-
versalização dos serviços 
de saneamento básico, no 
país. O Marco Legal do Sa-
neamento estabelece que, 
até 2033, 99% da popula-
ção esteja sendo atendida 
com água potável e 90% 
com coleta e tratamento 
de esgoto.

O raio-x do problema, em 
especial com relação a es-
gotamento sanitário, apon-
ta para a situação crítica, 
traduzida em números. O 
levantamento indica que, 
apesar dos avanços alcan-
çados nos últimos anos em 
todas as regiões, ainda há 
um longo trajeto pela fren-
te, para que o Brasil atinja 
a tão sonhada meta. Será 
preciso abreviar caminhos, 
encontrar alternativas para 
pular várias casas e chegar 
aos resultados esperados. 

O IBGE faz um parale-
lo, para sinalizar que, sim, 
houve melhorias. Segundo 
o instituto, em 2000, 59,2% 
dos brasileiros destinavam 
corretamente o esgoto. Em 
2010, esse número foi para 
64,5%. Em 2022, chegou 
a 75,7%. Mas, ainda não  

é suficiente. 
De acordo com o cen-

so, 49,03 milhões de bra-
sileiros não têm acesso 
à rede de esgoto. Desse 
total, 39 milhões despe-
jam seus dejetos em fossas 
rudimentares ou buracos; 
mais de 4 milhões em rios, 
lagos ou o mar; e o res-
tante em valas ou outros 
tipos não especificados.  
Ainda conforme os dados, 
1,18 milhão de brasileiros 
não têm banheiro nem 
sanitário. De um total de 
5.570 municípios, em 3.505 
menos da metade da popu-
lação mora em residência 
com coleta de esgoto. 

Com relação à água, o 
cenário está melhor. Pelo 
levantamento do IBGE, 97% 
dos brasileiros já têm aces-
so à água potável, um índice 
bem próximo da universa-
lização do serviço. Desse 
número, 82,9% moram em 
domicílios ligados à rede 
geral; e 14,1% utilizam po-
ços profundos, rasos, ar-
tesianos, lençóis freáticos, 
nascentes ou outras fontes 
consideradas adequadas. 

No quesito descarte de 
resíduos, o censo indica 
que 18,4 milhões de bra-
sileiros não têm acesso à 
coleta de lixo. O descar-
te é feito de forma irre-

gular. O lixo é queimado 
e até enterrado, prejudi-
cando o meio ambiente.  
Saneamento básico, é pre-
ciso sempre reforçar, é um 
caso de saúde pública, fator 
essencial para a qualidade 
de vida das pessoas. A falta 
dele provoca doenças, cau-
sa desequilíbrio ambien-
tal, pela contaminação de 
rios e mananciais, e afeta 
até mesmo a economia  
das cidades. 

No Amazonas, os desa-
fios nessa área são quase 
um retrato dos problemas 
enfrentados em todo o 
país. As prefeituras têm nas 
mãos um trabalho grande 
a ser feito e o governador 
Wilson Lima tem demons-
trado imensa disposição 
em apoiar os municípios.  
Com as obras do Programa 
Social e Ambiental de Ma-
naus e Interior (Prosamin), 
o Governo do Amazonas 
deu enorme contribuição 
à capital, na ampliação 
da rede de esgoto e dre-
nagem em áreas críticas.  
Em Maués, com o Programa 
de Saneamento Integrado 
(Prosai), possibilitou ao 
município ter, hoje, uma das 
melhores taxas de coleta e 
tratamento de esgoto do 
norte do país, com cober-
tura de 50%. 

Engenheiro civil, especialista em saneamento básico; exerce, atualmente, o cargo de secretário de Estado de Desenvolvimento Urbano e Metropolitano do Amazonas

Marcellus Campelo

Saneamento Básico e os desafios a serem enfrentados 
Maués também ganhou 

uma Estação de Tratamen-
to de Efluentes (ETE) com 
capacidade para atender 
toda a população e recebeu 
obras de captação, reserva 
e distribuição de água potá-
vel, beneficiando 90% dos 
moradores da área urbana.

Agora, o Prosai chega a 
Parintins, onde vai possibi-
litar a resolução de um pro-
blema antigo no município, 
que é a contaminação dos 
poços por metais pesados. 
O Prosai vai atender toda 
a cidade com água tratada 
e alcançar até 25% com 
rede de coleta e tratamento  
de esgoto.

Além do Prosamin+ e do 
Prosai, ambos executados 
pela UGPE, o Governo do 
Estado está dando um novo 
passo ainda mais à fren-
te, ao propor a instituição 
da Microrregião de Sane-
amento Básico (MRSB) do 
Amazonas. O governador 
entende que, isoladamen-
te, os municípios não terão 
condições de universalizar 
os serviços no prazo pre-
visto e, com isso, quer tra-
balhar em conjunto e de 
forma a beneficiar a todos, 
ao mesmo tempo.

A proposta do Estado é 
a criação de uma microrre-
gião, instituída e adminis-

trada como uma autarquia 
intergovernamental.

O formato atende às pre-
missas do Marco Legal do 
Saneamento, que prevê a 
instituição de estruturas 
de prestação regionalizada 
dos serviços, para acessar 
recursos federais visando à 
universalização da cobertu-
ra de saneamento.

Com atuação regionali-
zada e integrada, os muni-
cípios vão poder, em con-
junto com o estado, definir 
estratégias e atrair parcei-
ros que tenham interesse 
na prestação dos serviços.

A regionalização permiti-
rá a geração de ganhos de 
escala, a viabilidade técni-
ca e econômico-financeira, 

com a uniformização do 
planejamento, da regula-
ção e fiscalização. Só as-
sim será possível vencer  
os obstáculos.

O assunto está sendo con-
duzido pela UGPE e pela 
Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb), 
em tratativa com os mu-
nicípios. É um esforço que 
reflete o compromisso do 
governador Wilson Lima em 
melhorar a qualidade de 
vida da população e garan-
tir o acesso a esses serviços 
que são essenciais. É hora 
de virar a chave e a intenção 
do governador é realmente 
construir com as prefeituras 
esse novo momento.  

Tiago Correa
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Cidades

TCE-AM é a única Cor-
te de Contas estadual 
a disputar prêmio na-
cional

Pela primeira vez na 
história, o Tribunal de 
Contas do Amazonas 
(TCE-AM) é indicado 

para o Prêmio Nacional de 
Comunicação Pública pro-
movido pela Plataforma 
de Inteligência e Bench-
marking SocialMediaGov. 
O prêmio está na sua se-
gunda edição e o TCE- AM 
é a única corte de contas 
estadual na disputa.

O TCE-AM concorre com 
instituições como o Sena-
do Federal, a Câmara dos 
Deputados, o Tribunal de 
Justiça do Distrito Federal e 
Territórios (TJDFT) e a Uni-
versidade Federal do Paraná 
(UFPR) na categoria “Comu-
nicação que aproxima”.

A lista das instituições 
públicas indicadas foi di-
vulgada na tarde desta 
quarta-feira (13) pelas re-
des sociais do SocialMedia-
Gov. Os vencedores serão 
conhecidos em uma soleni-
dade, durante o 13º Redes 
Wegov, em Florianópolis, 
Santa Catarina, em 25 de 
abril deste ano.

Para a diretora de Comu-
nicação Social do TCE-AM, 
Mariana Sodré, a participa-
ção na disputa, ao lado de 

DIVULGAÇÃO

TCE-AM disputa prêmio 
Nacional de Comunicação 

instituições como Tribunais 
de Justiça de diversos Esta-
dos, o Tribunal de Contas 
da União (TCU), o Banco 
Central (BC), o Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) e, até 
mesmo, o Supremo Tribu-
nal Federal (STF), demons-
tra o empenho de toda a 

presidente da Corte de Con-
tas, conselheira Yara Ama-
zônia Lins, e a importância  
da premiação.

“Ser indicado como uma 
instituição que humanizou a 
imagem de um órgão públi-
co e conseguiu se aproximar 
ainda mais do cidadão mos-
tra que estamos no caminho 
certo no projeto estraté-
gico que nos propomos a 
entregar sob determinação 
da presidente-conselheira 
Yara Amazônia Lins. Ale-
gria maior em saber que 
somos o único Tribunal de 
Contas estadual em todo o 
país a ser indicado”, disse a 
diretora adjunta.

CATEGORIA
Segundo a organização 

da premiação, a categoria  
“Comunicação que apro-
xima” ressalta instituições 
que humanizaram a sua 
imagem e investiram na 
proximidade junto ao ci-
dadão através de conteú-
dos de impacto nas redes 
sociais. Entre os critérios 
observados estão o envol-
vimento e impacto coletivo 
das publicações, além da 
pertinência temática com 
a categoria.

Caso seja declarado ven-
cedor da categoria “Co-
municação que aproxima”, 
o TCE-AM ainda disputará 
com os demais 10 vence-
dores das outras categorias 
da premiação de “Melhor 
Conteúdo do Ano”.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

equipe da Comunicação do 
TCE-AM em transformar a 
linguagem técnica em um 
conteúdo que aproximou a 
Corte de Contas do cidadão.

“A aproximação do TCE-
-AM do cidadão e a máxima 
transparência e humaniza-
ção em nossas atividades, 

especialmente as de Comu-
nicação, são determinações 
da presidente, conselheira 
Yara Amazônia Lins, e metas 
almejadas por toda equipe. 
Estar entre os indicados em 
uma premiação tão rele-
vante para a Comunica-
ção Pública e institucional 

do País já é sinônimo de 
orgulho”, disse a diretora 
Mariana Sodré

A diretora adjunta de Co-
municação, Dhyene Brissow, 
ressaltou o trabalho desen-
volvido para humanização 
dos conteúdos, especial-
mente sob determinação da 

UEA lança ‘AprovENS’, curso 
pré-vestibular presencial

MSC Poesia chega em 
Manaus com 3 mil turistas

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

Curso tem matrículas de 14 a 22 
de março Economia incentivada pelo turismo

Com o objetivo de oferecer 
um curso pré-vestibular pre-
sencial, de qualidade e com 
mensalidades acessíveis a es-
tudantes que pretendem con-
correr ao concurso Vestibular 
ofertado pela Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA), a 
Escola Normal Superior (ENS) 
lança o AprovENS.

As matrículas serão realiza-
das de 14 a 22 de março, por 
meio de formulário eletrônico 
a ser disponibilizado no Edital 
Proex/UEA. O curso prepa-
ratório começará com cinco 
turmas e, inicialmente, serão 
oferecidas 260 vagas.

As atividades presenciais 
do curso ocorrerão aos sá-
bados, na ENS/UEA, localiza-
da na avenida Djalma Batista, 
2.470, Chapada. As aulas serão 
divididas em duas fases: a 
primeira iniciará no dia 6 de 
abril e vai até 29 de junho, 
das 8h às 15h15. A segunda, 
começará no dia 6 de julho 
e seguirá até a véspera do 
vestibular da UEA, com aulas 
das 8h às 17h.

Em ambas as fases há uma 
hora de intervalo para almo-
ço, que poderá ser adquirido 
no Restaurante Universitário 
da ENS ao preço de R$ 1,80. 
O aluno poderá frequentar, 
gratuitamente, a biblioteca da 
ENS e fazer uso do estaciona-

Em passagem inédita pela 
região Norte e pelo Ama-
zonas, o cruzeiro MSC Po-
esia atracou no Porto de 
Manaus, nesta quarta-feira 
(13/03), com 3.189 turistas 
interessados em conhecer 
as encantadoras belezas do 
Amazonas. Na ocasião, a 
Empresa Estadual de Turis-
mo do Amazonas (Amazo-
nastur) realizou o receptivo  
do cruzeiro.

Com 294 metros, equiva-
lente a 10 barcos regionais 
de 30 metros, o MSC Poesia 
é o maior navio da tempora-
da 2023/2024 em tamanho 
e em volume de turistas, a 
atracar no Porto de Manaus. 
Em águas brasileiras, além 
de Manaus, às cidades de 
Salvador, Rio de Janeiro e Be-
lém também estão inclusas 
no roteiro do transatlântico 
que já teve passagem por 31 
países pelo Oceano Índico, 
Costa Oeste da África, Caribe 
e América do Norte.

A diretora de marketing da 
Amazonastur, Ana Cláudia 
Rego, enfatiza a importância 
da inclusão do Amazonas 
na rota de uma das maiores 
companhias de cruzeiro do 
mundo e os impactos posi-
tivos para a economia e o 
turismo local.

“Esse navio tem uma im-

PRÉ-VESTIBULAR TEMPORADA DE CRUZEIROS 

mento da unidade.
As inscrições podem 

ser feitas por meio do link 
em anexo. O investimen-
to será de R$ 185,00 no 
ato, mais seis mensalida-
des do mesmo valor, com  
material incluso.

Para o reitor da UEA, An-
dré Zogahib, o AprovENS 
atende a uma necessidade, 
principalmente dos traba-
lhadores que desejam entrar  
na universidade.

“A gente sabe que há gente 
que deseja cursar uma uni-
versidade pública, mas não 
consegue estudar durante a 
semana. Então, o AprovENS 
vem suprir essa necessida-
de. O valor é bem aquém 
do que vem sendo pratica-

portância para o Amazonas 
porque é o décimo primeiro 
navio da temporada e a pre-
visão, até o final, é injetar 
R$3,5 milhões na economia. 
Trazendo os turistas para cá 
eles gastam com artesanato, 
fazendo os pacotes turísticos, 
passeios, indo a restaurantes 
e bares, então possuímos um 
impacto positivo na econo-
mia diretamente e indireta-
mente”, apontou a diretora.

Turistas estrangeiros
Cruzeiristas americanos, 

canadenses e australianos 
estão entre a maioria dos 
visitantes vindos do MSC Po-
esia para a capital amazo-
nense. Uma delas é a turista 
espanhola Thereza Manga-

do por cursinhos particulares 
de Manaus. O AprovENS é 
um projeto autossustentável, 
que promove o preparató-
rio de Vestibular a partir de 
mensalidades de baixo custo, 
promove a empregabilidade 
de egressos, porque há um 
edital de seleção de egressos 
para ministrar as aulas no 
AprovENS”, ressaltou o reitor.

De acordo com o diretor 
da ENS, Otávio Rios, a oferta 
de um curso pré-vestibular é 
um sonho que nutre desde o 
primeiro mandato à frente da 
ENS: “Passamos por um mo-
mento sensível em relação à 
educação no estado do Ama-
zonas por conta do impacto 
provocado pela pandemia da 
Covid-19. O AprovENS rece-
berá matrículas de candidatos 
que estejam concluindo a 3ª 
série do ensino médio ou que 
tenham diploma de conclusão 
do ensino médio. Não haverá 
distinção entre ter concluído 
em escola pública ou particu-
lar”, ressaltou.

O AprovENS conta com 
uma equipe pedagógica de 
alto nível, formada por qua-
tro supervisores da área, os 
professores doutores Carlos 
Renato Rosário de Jesus, Cláu-
dio Barros Vítor, Edilza Laray 
de Jesus e Hileia Monteiro 
Maciel Cabral.

lêz, que conta animada as 
principais expectativas para 
conhecer o Amazonas.

“Vamos ver o Encontro das 
águas, vamos fazer uma ex-
cursão pela selva e vamos 
conhecer as tribos. Estamos 
muito contentes e adoramos 
o Brasil”, contou a turista.

Atrativos e índices de 
satisfação

De acordo com a Amazo-
nas Explorer, uma das prin-
cipais agências de turismo 
que realiza atendimento 
aos cruzeiristas, os atrati-
vos mais procurados estão 
o Teatro Amazonas, Palá-
cio Rio Negro, Museu do 
Índio, Bosque da Ciência e 
Paço Municipal. Os roteiros 
turísticos para conhecer o 
Amazonas mais escolhidos 
pelos turistas incluem visitar 
as comunidades indígenas, 
realizar caminhadas na flo-
resta e conhecer o Encontro 
das Águas.

De acordo com as pesqui-
sas realizadas pela equipe 
técnica da Amazonastur,a 
gastronomia, os restauran-
tes, a hospitalidade ama-
zonense e os serviços dos 
guias de turismo, estão entre 
os itens mais bem avaliados 
pelos turistas durante a visita 
em solo amazonense.

O TCE-AM concorre com instituições 
como o Senado Federal, a Câmara dos 
Deputados, o Tribunal de Justiça do 
Distrito Federal e Territórios (TJDFT) e a 
Universidade Federal do Paraná (UFPR)



Dois criminosos são baleados 
após troca de tiros com PM

Dois membros de 
uma facção crimi-
nosa foram bale-
ados e um se en-

tregou ileso durante uma 
troca de tiros com policiais 
militares no final da noite 
de quarta-feira (13), na 
Avenida Brasil, próximo 
à sede do Governo do 
Amazonas, no bairro da 
Compensa, Zona Oeste de 
Manaus. 

O trio já havia trocado ti-
ros com rivais no bairro de 
Santo Agostinho e estava 
em fuga no veículo mode-
lo Fiat Uno, cor de prata, 
placa OAE 1015, quando 
foi iniciada a perseguição 
policial. Quando as via-
turas da 8ª Companhia 
Interativa Comunitária 
(Cicom) se aproximaram 
para fazer a abordagem, 
os criminosos começaram 
a disparar tiros e foi ini-
ciado o tiroteio em plena 
Avenida Brasil, por volta 
das 23h, chegando a parar 
completamente o trânsito 
naquele local. 

Equipes do Samu foram 
acionadas para socorrer os 
dois criminosos baleados 
na troca de tiros e sem se-
guida foram levados para o 
Hospital e Pronto-Socorro 
28 de Agosto. Segundo 
os policiais militares, as 
armas de fogo foram apre-
endidas e levadas para o 
19º Distrito Integrado de 
Polícia (DIP), onde o ter-
ceiro membro de facção 
criminosa, confessou que 
ele e os comparsas estava 
fugindo do bairro de Santo 
Agostinho, onde tentaram 
matar membros de uma 

facção rival. 
Os nomes dos crimino-

sos não foram divulgados 
e um dos policiais mi-
litares informou apenas 
que dois deles, os que 
foram baleados, já teriam 
passagem na polícia e na 
penitenciária.

Um dos médicos do Ser-
viço de Atendimento Mó-
vel de Urgência confirmou 
que o estado de saúde 
dos dois homens baleados 
era grave e com riscos de 
morte dos mesmos.

Policiais da 8ª Cicom 
travaram tiroteio com 
os três membros de 
facção e todos saíram 
ilesos do confronto 
armado

PC-AM prendem indivíduo foragido por 
latrocínio praticado em 2021 no Paraná

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da Dele-
gacia Especializada em Rou-
bos, Furtos e Defraudações 
(DERFD), com apoio do 10º 
Distrito Policial, da Polícia Ci-
vil do Paraná (PCPR), cumpriu, 
na quarta-feira (13/03), man-
dado de prisão preventiva 
de Marcelo Rodrigo Pereira 
de Castro, 22, pelo latrocínio 
de Ramys Rosas Damasceno, 
que tinha 36 anos. O crime 
ocorreu no dia 20 de maio de 
2021, no bairro Novo Aleixo, 
zona norte.

Conforme o delegado 
Thomaz Vasconcelos Dias, 
titular da DERFD, a vítima 
foi morta com disparos de 
arma de fogo no momento 
em que foi negociar a ven-
da de um aparelho celular, 
com Marcelo e um indivíduo  
não identificado.

“Ramys havia anunciado a 
venda telefone em um site 
de anúncios na internet, e a 
dupla criminosa simulou inte-
resse na compra. Ao chegar ao 
local combinado, Marcelo e seu 

Criança de 4 anos é atacada por pitbull 
após ser deixada em casa sozinha

Uma criança, de 4 anos, foi 
mordida por um cachorro da 
raça pitbull após ser deixada 
sozinha em casa pela própria 
mãe. A mulher de 22 anos foi 
presa em flagrante pela Polícia 
Civil, no bairro São José Ope-
rário, Zona Leste de Manaus.

Delegacia a qual a mãe se 
dirigiu após chegar em casa 
onde não viu a filha, mas apenas 
o pitbull que já havia atacado 
sua filha.

Segundo a PC, um motorista 
de aplicativo, que passava pró-
ximo à residência e ouviu gritos 
da criança, foi quem salvou a 
vítima do animal. Ele subiu o 
muro da casa e presenciou a 
criança sendo mordida.

“O motorista conseguiu salvar 
a criança e a vizinhança acionou 
uma guarnição da Polícia Mi-
litar, que chegou rapidamente 
ao local e encaminhou a crian-
ça para o Hospital e Pronto-
-Socorro da Criança Zona Leste 
– Joãozinho, e as testemunhas 
até à Depca”, contou a delega-
da Joyce Coelho.

A mãe foi presa enquanto 

estava com o filho na unidade 
hospitalar. Conforme a delega-
da, a mulher falou que, ao retor-
nar para casa, não encontrou a 
criança e se dirigiu ao 14º Dis-
trito Integrado de Polícia (DIP) 
para registrar um Boletim de 
Ocorrência (BO) de sequestro. 
Ali, foi informada que deveria 
ir até o hospital.

“Ela foi conduzida à Depca, 

O tiroteio aconteceu qua-
se no final da noite na 
frente da sede do Governo

EMBOSCADA

comparsa anunciaram o roubo 
e, em uma tentativa de fuga da 
vítima, eles a executaram de 
forma cruel e covarde”, disse.

Segundo o delegado, Mar-
celo estava foragido desde a 
época do crime e, durante as 
investigações da PC-AM, foi 
possível identificar que ele 
estaria residindo em Curi-
tiba, no estado do Paraná. 
As investigações continuam 
para identificar o segundo 
envolvido no delito.

Fachada da Delegacia Especializada De Roubos, Furtos e Defraudações 

onde foi autuada em flagrante. 
Em depoimento, ela disse que 
deixou seu filho dormindo e 
saiu naquela madrugada para 
ir à casa do seu pai, que fica 
na mesma quadra, passando 
cerca de 30 minutos fora, tempo 
em que ocorreu o fato com a 
criança”, disse.

A criança permanece em ob-
servação no hospital.

MANAUS

Fachada da Depca
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STJ inocenta 
homem 
condenado 
por estupro 
de menina de 
12 anos

ERRO DE PROIBIÇÃO

A Quinta Turma do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) deci-
diu, por 3 votos a 2, inocentar 
do crime de estupro de vulne-
rável um homem de 20 anos 
que engravidou uma menina 
de 12 anos. O julgamento ocor-
reu na última terça-feira (12).

Os fatos ocorreram em Minas 
Gerais e foram denunciados 
pela mãe da menor. O homem 
chegou a ser condenado a 11 
anos e 3 meses de prisão pela 
Justiça mineira, mas em se-
gunda instância ele conseguiu 
afastar a ocorrência de estupro 
no caso, decisão que foi agora 
confirmada pelo STJ.

Na corte superior, prevaleceu 
a posição do relator, ministro 
Reynaldo Soares da Fonseca, 
que votou contra a condena-
ção. Ele afirmou ser necessária 
uma ponderação de valores, 
levando em consideração o 
Estatuto da Primeira Infância 
e o bem-estar da criança re-
sultado da relação sexual, que 
disse ser “prioridade absoluta”.

O relator destacou que se 
formou a união estável entre a 
menina e o homem, ainda que 
de forma inadequada e precoce, 
e apesar de já não mais conviver 
com a mãe do bebê, ele presta 
assistência à criança.

Para absolver o acusado, foi 
aplicado um conceito jurídico 
chamado “erro de proibição”, 
segundo o qual a culpabilidade 
de uma pessoa pode ser afasta-
da se ficar demonstrado que ela 
praticou o ato sem saber que 
era proibido, ou seja, supondo 
estar agindo dentro da lei.

Segundo o relator, os mi-
nistros Joel Ilan Paciornik e 
Ribeiro Dantas, para quem 
“nenhuma solução pode con-
templar todos os pontos de 
vista”. Ele frisou que, a seu ver, 
o homem não possuía discer-
nimento sobre o ato ilegal e 
de fato quis constituir família 
com a menor. “Trata-se de 
uma exceção”, afirmou.

“Contamos com o apoio do 
delegado Rinaldo Ivanike, do 
10° Distrito Policial, e da sua 
equipe para efetuar a prisão 
de Marcelo. Ele será recolhido 
no presídio de Curitiba e, pos-
teriormente, será transferido 
para Manaus”, falou.

Procedimentos
Marcelo Rodrigo Pereira de 

Castro responderá por latro-
cínio e ficará à disposição do 
Poder Judiciário.

O carro Fiat Uno que os bandidos 

usaram para tentar matar rivais no 

bairro de Santo Agostinho



Terminais
O vereador Jaildo Olivei-

ra (PV) voltou a criticar a 
ausência de ações por par-
te do Executivo Municipal 
em relação às estruturas 
dos terminais de ônibus 
nos bairros da cidade. A 
reivindicação foi feita du-
rante o Pequeno Expedien-
te na Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), nesta  
quarta-feira (13/03).

Segundo o parlamentar, 
há mais de três anos ele vem 
alocando emendas parla-
mentares para o Instituto 
Municipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU) com o in-
tuito de promover reformas 
nos terminais de bairros, no 
entanto, ele destaca que 
os recursos destinados não 
estão sendo utilizados para 
essa finalidade.

“O IMMU dispõe de mais 
de R$ 4 milhões para a 
reforma desses locais. O es-
tado de diversos terminais 
em Manaus é degradante e 
continuarei vigilante”, afir-
mou Jaildo Oliveira.

O vereador já cobrou me-
lhorias para os terminais 
de linha em outras oca-
siões e, desta vez, solici-
ta respostas da Prefeitura  
de Manaus.

“Nossos profissionais tra-
balham arduamente todos 
os dias, sob sol, chuva e con-
dições extremas. O mínimo 
que podemos oferecer para 
esses trabalhadores a para 
a população é um conforto 
adequado nestes terminais. 
O dinheiro está disponível, 
mas não compreendo por 
que as reformas não estão 
sendo realizadas”, concluiu.

Política

Parlamentares co-
bram prefeitura por 
falta de estrutura na 
cidade

Na Sessão Plenária 
desta quarta-feira 
(13/03), a Prefeitu-
ra de Manaus virou 

alvo dos vereadores. Em ano 
eleitoral, com ânimos acirra-
dos, o tom da cobrança subiu.

O presidente da Câma-
ra Municipal de Manaus 
(CMM), vereador Caio 
André (Podemos), usou a 
tribuna para cobrar ações 
da Secretaria Municipal de 
Infraestrutura (Seminf). O 
parlamentar solicitou que 
seja feito o desentupimento 
das galerias, além de outras 
iniciativas que combatam as 
alagações da cidade.

O presidente ressaltou a 
situação do bairro Riacho 
Doce, zona norte, que sofre 
com alagações em todos os 
dias de chuva. Caio André 
afirmou que já havia re-
querido à Seminf, há mais 
de um ano, atuação efetiva 
no local.

“Neste momento as famí-
lias do Riacho Doce já estão, 
mais uma vez, em polvorosa. 
Mais uma vez, assim como 
fazem as famílias que vivem 
à beira dos rios, fazendo 
a famosa maromba para 
ver se conseguem salvar 
os seus móveis por con-
ta das alagações. Eu já fiz 
inúmeros requerimentos, 
solicitações à Seminf, para 
que resolva, de uma vez 
por todas, a questão do 

Caio André liderou série de cobranças contra David Almeida

CPI da Braskem quebra sigilo 
da Agência de Mineração 

Romário lidera CPI das 
Apostas Esportivas no Senado 
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CPI é comandada 
por Omar Aziz 

Ex-jogador se destaca na 
pauta política esportiva

INVESTIGAÇÃO MAIS COMISSÕES

A Comissão Parlamen-
tar de Inquérito (CPI) da 
Braskem aprovou nesta 
quarta-feira (13) requeri-
mentos de quebras de si-
gilo, acareação, convoca-
ções, convite e pedidos de 
informação. Os senadores 
pediram a quebra do sigilo 
bancário, de 2022 a 2024, 
do atual diretor-geral da 
Agência Nacional de Mine-
ração (ANM), Mauro Henri-
que Moreira Sousa, que já 
foi ouvido em depoimento  
na comissão.

Segundo o relator da CPI, 
senador Rogério Carvalho 
(PT-SE), o titular da ANM 
“tem agido com o objetivo 
de tumultuar os trabalhos” 
da comissão ao repassar “in-
formações incompletas ou 
dificultando o acesso a elas”. 
O colegiado também deu 
aval para a quebra de sigi-
lo, de 2010 a 2024, de José 
Antônio Alves dos Santos, 
superintendente de fiscali-
zação da ANM, e de Walter 
Lins Arcoverde, ex-diretor 
de fiscalização do extinto 
Departamento Nacional de 
Pesquisa Mineral (DNPM). A 
autarquia exercia as funções 
da ANM antes de sua criação 

O Senado Federal criou duas 
Comissões Parlamentares de 
Inquérito (CPIs) nessa terça-
-feira (12), uma para investigar 
as denúncias e suspeitas de 
manipulação de resultados de 
jogos de futebol e outra para 
investigar a violência contra a 
mulher no Brasil. Romário se 
destaca na que vai investigar 
as apostas.

A CPI das Apostas Esportivas 
foi pedida pelo senador Romá-
rio (PL-RJ). Ao solicitar a instala-
ção da comissão, o parlamentar 
lembrou que as apostas esporti-
vas movimentam muito dinhei-
ro, possibilitando o aliciamento 
de jogadores e dirigentes.

Fala, Romário
“Em razão dos grandes volu-

mes envolvidos em apostas e do 
largo tempo em que esse am-
biente esteve desregulamenta-
do, teme-se que inúmeros casos 
envolvendo o aliciamento de 
jogadores e dirigentes estejam 
ainda ocorrendo, colocando em 
risco a integridade do jogo, o 
bom ambiente de negócios e 
a paixão de milhões de brasi-
leiros”, destacou Romário, ex-
-jogador da Seleção Brasileira.

Ele ainda citou que várias 
denúncias surgiram nos últimos 

Vereadores escolhem Prefeitura 
de Manaus como alvo na CMM 

entupimento das galerias 
daquela região que deixam 
as famílias ilhadas”, comen-
tou o parlamentar.

Chuva também foi alvo 
de críticas 

O vereador ressaltou 
que durante a manhã des-
ta quarta-feira, enquanto 
a chuva se iniciava na ci-
dade, recebeu ligações e 
mensagens de moradores 

de várias zonas da cidade, 
clamando por socorro. O 
parlamentar pontuou que 
ainda há tempo de a Pre-
feitura de Manaus realizar 
ações para prevenir essas 
alagações e salvar a vida 
de quem mora nessas áreas.

“Assim como na zona nor-
te, recebemos informações 
de vários locais alagados na 
cidade, inclusive no bairro 
São Raimundo onde uma 

manilha está quebrando um 
calçamento e comprometen-
do a casa de dois moradores. 
Ainda há tempo para desen-
tupir essas galerias e evitar o 
pior. Isso não é um pedido, 
mas um clamor da população 
para que evitem perder seus 
bens e, principalmente, salvar 
vidas”, concluiu.

Enquanto discursava, Caio 
André recebia o pedido de 
moradores do bairro Pe-

trópolis, no Beco São João, 
que também solicitavam a 
presença de uma equipe 
da Seminf para buscar so-
luções em conter o grande 
volume de água que passa 
no local em dias de chuva 
e, assim, evitar problemas 
maiores aos moradores.

O vereador requereu, de 
forma regimental, que a se-
cretaria vá ao local e tome 
as ações cabíveis.
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em 2017.
O ex-diretor-geral da 

ANM Victor Hugo Froner 
Bicca também foi alvo que-
bra de sigilo aprovada no 
período de 2011 a 2024. 
Para o relator, na gestão 
anterior, podem ter ocor-
rido “omissões ou retirada 
(potencialmente criminosa) 
de documentos” do proces-
so do órgão sobre o caso  
da Braskem.

Depoimentos
A comissão aprovou a 

convocação de novos de-
poentes e a realização de 
uma acareação entre o ex-
-diretor do Serviço Geológi-
co do Brasil Thales Sampaio 
e o presidente da Braskem, 
Roberto Bischoff. Segundo 
o presidente da CPI, sena-
dor Omar Aziz (PSD-AM), 
o encontro será realizado 
depois da oitiva de Bischoff, 
que ainda não foi marcada.

Também foram aprova-
das as oitivas de:

Roberta Lima Barbosa 
Bonfim, procuradora da 
República em Alagoas;

Diego Bruno Martins Al-
ves, defensor público da 

dias. A empresa SportRadar, 
disse o senador, divulgou re-
centemente um relatório que 
coloca sob suspeita de mani-
pulação 109 jogos de futebol 
no ano passado.

No final de 2023, a regu-
lamentação das bets, como 
são chamadas essas apostas 
esportivas, foi sancionada pelo 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva. No fim de janeiro deste 
ano, o Ministério da Fazenda 
criou uma secretaria para fis-
calizar essas apostas.

Violência Doméstica 
A segunda CPI criada foi re-

sultado de requerimento do 
senador Jorge Kajuru (PSB-GO). 
Ele argumentou que “a violência 
psicológica, assédio sexual e 
moral e até o feminicídio” têm 
feito parte do cotidiano das 
mulheres brasileiras.

“Dados do Fórum Brasileiro 
de Segurança Pública, referen-
tes ao primeiro semestre de 
2023, apontam que os femini-
cídios e homicídios femininos 
tiveram crescimento de 26% 
quando comparados com o 
mesmo período do ano an-
terior, enquanto os estupros e 
estupros de vulnerável apresen-
taram crescimento de 16,3%”, 

União em Alagoas; tenente-
-coronel Moisés Pereira de 
Melo, coordenador estadual 
de Defesa Civil de Alagoas; e 
Paulo Roberto Cabral de 
Melo, engenheiro e ex-ge-
rente geral da Planta de 
Mineração da Salgema Mi-
neração Ltda (antigo nome 
da Braskem).

Sugeridas pelo senador 
Rodrigo Cunha (Podemos-
-AL), foram aprovadas ain-
da a convocação de mora-
dores de bairros afetados  
em Maceió:

Geraldo Vasconcelos, co-
ordenador do Movimento 
SOS Pinheiro, e

José Fernando Lima Sil-
va, presidente da Asso-
ciação dos Moradores do  
Bom Parto.

justificou o parlamentar.
Diante desses números, 

o requerimento que pede a 
criação da CPI diz que é ne-
cessário investigar a violência 
contra a mulher no Brasil. “Os 
números demonstram que o 
Estado brasileiro segue falhan-
do na tarefa de proteger suas 
meninas e mulheres contra a  
violência”, ponderou.

Ambas as CPIs, para serem 
criadas, contaram com o apoio 
de, no mínimo, 27 senadores. 
Cada comissão terá 11 sena-
dores titulares e sete suplentes, 
com previsão de durar 180 dias 
cada uma.

Com a autorização para cria-
ção das comissões, os partidos 
devem indicar seus represen-
tantes para cada CPI de acordo 
com a proporcionalidade. 



Governo Wilson Lima com a 
pauta ambiental. 

“Durante muito tempo, o 
Amazonas fez parte da mídia 
internacional e nacional nas 
pautas negativas. Agora não. 
O Amazonas é um instrumento 
de solucionar, realinhar e ade-
quar a agenda da ONU com a 
agenda nacional. O Amazonas, 
acima de tudo, é um elemento 
de integração da política na-
cional ambiental, da política 

internacional e da visibilidade 
das boas práticas na área do 
meio ambiente”, ressaltou. 

O vice-governador desta-
cou cases de sucesso, como 
a interiorização da transição 
energética e do desenvolvi-
mento sustentável inclusivo 
com a exploração de gás na-
tural em Silves e Itapiranga (a 
240 e 227 quilômetros da ca-
pital, respectivamente), o que 
deve gerar 6 mil empregos; 

além da gestão estadual de 
42 Unidades de Conservação 
junto a parceiros privados.

Debates
O 3º ENPMA é promovido 

pela Associação Nacional dos 
Procuradores dos Estados e do 
Distrito Federal (Anap) e da As-
sociação dos Procuradores do 
Estado do Amazonas (Apeam). 
O presidente da Anap, Vicente 
Braga, afirmou que o evento 

Economia

Vice-governador Ta-
deu de Souza destaca 
que estado é parte da 
solução na busca de 
alternativas para as 
mudanças climáticas

O Governo do Ama-
zonas reiterou o 
compromisso com 
a agenda climática 

e a formulação de políticas 
públicas sustentáveis durante 
o 3º Encontro Nacional de 
Procuradorias do Meio Am-
biente (ENPMA). Procurador 
do Estado de carreira, o vice-
-governador Tadeu de Sou-
za abriu o evento, na noite 
de quarta-feira (13/03), que 
ocorreu no Palácio da Justiça, 
Centro de Manaus.

A programação do encon-
tro, apoiado pelo Governo do 
Estado, segue até este sábado 
(16/03) e tem a finalidade de 
discutir a relação entre a advo-
cacia pública e a concretização 
dos 17 Objetivos de Desenvol-
vimento Sustentável da ONU, 
com 169 metas para proteger, 
recuperar e promover o uso 
sustentável dos ecossistemas 
no planeta.

Ao apresentar as políticas 
de desenvolvimento susten-
tável a procuradores de mais 
de 20 estados brasileiros e 
do Distrito Federal, Tadeu de 
Souza destacou que o Ama-
zonas é parte da solução na 
busca por alternativas para as 
mudanças climáticas e refor-
çou o comprometimento do 

O 3º ENPMA é promovido pela Associação 
Nacional dos Procuradores dos Estados e do 
Distrito Federal (Anap) e da Associação dos 
Procuradores do Estado do Amazonas (Apeam).

AM apresenta políticas sustentáveis em  
encontro nacional de procuradores

coloca o Amazonas em des-
taque nos debates nacionais 
sobre sustentabilidade. 

“Os procuradores de Esta-
do são um dos responsáveis 
por ajudar o governante a 
implementar suas políticas 
públicas. E o zelo pelo meio 
ambiente, a preservação do 
meio ambiente é uma política 
pública que, com certeza, é 
muito forte no nosso país e 
principalmente no estado do 
Amazonas”, frisou. 

Para o presidente da Apeam, 
Aldenor Rabelo, o encontro 
visa dar soluções para imple-
mentar a agenda da ONU no 
Brasil. “Estamos reunidos aqui 
para tratar de dificuldades vi-
venciadas em todos os esta-
dos, para encontrar soluções 
e boas práticas que possam 
auxiliar os nossos governan-
tes a alcançar esse desenvol-
vimento sustentável que se 
dá por meio do crescimento 
econômico em conjunto com 
a proteção do meio ambiente 
e, principalmente, a inclusão 
social”, ressaltou.

O procurador-geral do Esta-
do, Giordano Bruno, destacou 
o papel do Amazonas nos 
debates sobre mudanças cli-
máticas. “Hoje, aqui nós temos 
mais de 20 estados represen-
tados. A ideia é trocarmos 
ideias e experiências sobre 
o que melhor cada estado 
está fazendo em matéria am-
biental e, principalmente, falar 
da nossa experiência por nós 
estarmos no estado de maior 
floresta tropical preservada 
do mundo”, disse.

Também participaram da 
solenidade de abertura o 
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Petrobras sinaliza pagar dividendos 
extras antes de outubro

Fontes que participaram 
do gerenciamento da crise 
causada pela decisão do 
conselho de administração 
da Petrobras de não pagar 
dividendos extras aos acio-
nistas apostam agora que 
o repasse, pelo menos em 
parte, seja feito antes de 
outubro deste ano.

Dividendo é uma parcela 
de lucro dividida entre quem 
tem ações da empresa.

Os acionistas estão sen-
do tranquilizados com o 
argumento de que o pla-
no de investimentos da 

petroleira será mantido 
sem precisar do dinheiro 
que agora está represado 
em um fundo de reserva 
e sem gerar riscos finan-
ceiros para a empresa.

Houve um racha dentro 
do governo e também 
na Petrobras sobre pagar 
ou não valores extraor-
dinários (R$ 43 bilhões) 
para além dos dividendos 
regulares (R$ 14 bilhões).

Na semana passada, o 
conselho de administra-
ção da Petrobras proferiu 
a maioria dos votos para 

não realizar o pagamento 
dos dividendos extraor-
dinários. O presidente da 
estatal, Jean Paul Prates, 
se absteve.

Como reação, a empresa 
perdeu R$ 54 bilhões em 
valor de mercado. Os R$ 
40 bilhões não distribuí-
dos ficarão em um fundo 
e não podem ser usados 
para investimentos.

A ala do governo que 
defende manter o dinhei-
ro em caixa alega que o 
valor ajuda na saúde da 
empresa.

QUEDA DE BRAÇO

Petrobras sinaliza pagar dividendos extras antes de outubro
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Entenda a nova tributação de 
investimentos no exterior

Obrigadas a pagar 15% de 
Imposto de Renda (IR) sobre 
o lucro do ano anterior, as 
empresas de investimento 
no exterior, conhecidas como 
offshores, passaram a ter nor-
mas sobre o tratamento dos 
ativos fora do país. A Receita 
Federal publicou na quarta-
-feira (13) instrução norma-
tiva que regulamenta a Lei 
14.754/2023, que taxou os 
rendimentos no exterior.

A partir desta sexta-feira (15) 
e até 31 de maio, as pessoas 
físicas que moram no Brasil 
e mantêm aplicações finan-

ceiras, lucros e dividendos de 
empresas controladas no ex-
terior poderão regularizar os 
bens. O prazo também vale 
para quem embolsa rendi-
mentos e ganhos de capital 
associados a trustes, empre-
sas cujo dono transfere bens 
para terceiros administrarem 
em outros países.

Desde o início do ano, es-
ses cidadãos são obrigados a 
pagar 15% Imposto de Ren-
da sobre rendimentos aufe-
ridos (ganhos) no exterior. 
Anteriormente, o tributo só 
incidia sobre o ganho de ca-

pital se o dinheiro voltasse 
para o Brasil. Nesse caso, a 
tributação ocorria de forma 
progressiva, variando de 0% 
a 27,5% conforme o tamanho 
do rendimento.

A lei dos fundos exclusivos e 
das offshores estabeleceu que 
quem antecipasse o paga-
mento do Imposto de Renda 
sobre o estoque dos rendi-
mentos até o fim do ano pas-
sado pagasse 8% de alíquota 
em quatro vezes, com a pri-
meira parcela em dezembro 
de 2023. Quem decidiu não 
antecipar pagará 15% de IR a 
partir de maio de 2024, em 24 
vezes. A instrução normativa 
regulou tanto o pagamento 
dos estoques como a tributa-
ção do dinheiro que renderá 
a partir deste ano.

A própria lei estabeleceu 
duas situações em que os 
rendimentos ficarão isentos 
de IR, caso pessoas que man-
tenham dinheiro no exterior 
fora de aplicações financei-
ras lucrem com uma eventu-
al desvalorização do real. A 
variação cambial de depósi-
tos não remunerados, como 
contas-correntes, cartão de 
débito e de crédito fora do 
país, não pagará imposto. 
Eventuais ganhos de capital 
de moeda em espécie até o 
valor de US$ 5 mil também 
continuarão isentos.

OFFSHORES

Regularização começa nesta sexta e vai até 31 de maio

Divulgação

4,979

4,979

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3
Pontos

347,50
358.261,00

-0,07%
105.148,48

VENDADólar
Variação
 0,05%

5,418

5,419

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
- 0,53%

subprocurador-geral do Mu-
nicípio de Manaus, Marco 
Aurélio Choy; a desembar-
gadora do Tribunal de Justiça 
do Amazonas (TJAM), Vania 
Marques Marinho; o conse-
lheiro do Tribunal de Contas 
do Estado do Amazonas (TCE-
-AM), Júlio Pinheiro; o defen-
sor público-geral do Estado, 
Rafael Monteiro Barbosa; e 
o representante da Ordem 
dos Advogados do Brasil sec-
cional Amazonas (OAB-AM), 
Cristian Stoltenberg.  

Programação  
O evento terá nove pa-

lestras de procuradores e 
especialistas na temática 
ambiental, incluindo temas 
como “Sustentabilidade e a 
Agenda 2030 da ONU”, “Di-
reitos Humanos, Proteção ao 
Meio Ambiente e Igualdade”, 
“Mercado Climático: aspectos 
gerais e jurídicos” e “Direito 
ao Futuro, Política, Desenvol-
vimento e Sustentabilidade”.

No quarto e último dia, os 
participantes realizarão uma 
visita técnica à Reserva de 
Desenvolvimento Sustentável 
(RDS) do Rio Negro, que fica 
situada entre os municípios 
de Manacapuru, Iranduba e 
Novo Airão, fazendo parte do 
Mosaico do Baixo Rio Negro.

O 3º ENPMA conta com o 
apoio da Procuradoria Geral 
do Estado (PGE-AM); da Agên-
cia Amazonense de Desen-
volvimento Econômico, Social 
e Ambiental (Aadesam); da 
Secretaria do Meio Ambiente 
(Sema); e da Secretaria de Cul-
tura e Economia Criativa; com 
patrocínio do Grupo Atem.



Putin disse em en-
trevista publicada na 
quarta-feira que a Rús-
sia estava tecnicamen-
te preparada para uma 
guerra nuclear e que, 
se os EUA enviassem 
tropas para a Ucrânia, 
isso seria considerado 
uma escalada signifi-
cativa do conflito

O Kremlin disse, 
nesta quinta-fei-
ra (14), que os 
comentários so-

bre armas nucleares fei-
tos pelo presidente russo, 
Vladimir Putin, em uma 
entrevista à mídia estatal, 
não constituíam uma ame-
aça de usá-las, e acusou os 
EUA de retirarem delibera-
damente os comentários 
de seu contexto.

Putin disse na entrevista 
publicada na quarta-feira 
que a Rússia estava tec-
nicamente preparada para 
uma guerra nuclear e que, 
se os EUA enviassem tropas 
para a Ucrânia, isso seria 
considerado uma escalada 
significativa do conflito.

Comentando as decla-
rações de Putin, a porta-
-voz da Casa Branca, Ka-
rine Jean-Pierre, disse a 
repórteres que Washing-
ton entendia que o líder 
russo estava reafirmando a 
doutrina nuclear de Mos-
cou, mas acusou a Rússia 
de utilizar uma retórica 
nuclear “imprudente e ir-
responsável” durante todo 
o conflito na Ucrânia.

O porta-voz do Kremlin, 
Dmitry Peskov, disse nesta 
quinta-feira que Putin es-
tava apenas respondendo 
às perguntas de um jor-

Putin dá entrevista a Tucker Carlson em Moscou

Livro aponta 
papel da 
ciência 
brasileira no 
combate à fome

41 AUTORES

Foi lançado nesta quinta-feira 
(14), na sede da Academia Brasilei-
ra de Ciências (ABC), no Rio de Ja-
neiro, o livro Segurança Alimentar 
e Nutricional: O Papel da Ciência 
Brasileira no Combate à Fome, 
com o resultado do trabalho de 
41 autores de 23 instituições de 
pesquisa, sobre o quadro da fome 
no Brasil. A publicação aponta 
como a ciência pode ajudar a 
agricultura, o poder público e 
outros setores da sociedade a 
enfrentar a insegurança alimentar, 
um problema que se agravou 
no país em meio à pandemia da 
covid-19 e que pode piorar nos 
próximos anos, com os impactos 
das mudanças climáticas.

Entre outras medidas, os auto-
res do livro recomendam a coo-
peração entre diferentes campos 
da ciência como forma de me-
lhorar a produção de alimentos, 
valorizar a agricultura familiar e 
permitir parcerias entre gover-
nos, empresas e terceiro setor.

Mariangela Hungria, integran-
te da diretoria da ABC e pesquisa-
dora da Embrapa, organizadora 
da publicação, ressalta que o Bra-
sil é capaz de produzir alimentos 
para 1 bilhão de pessoas, mas ao 
mesmo tempo tem milhões de 
pessoas passando fome. “Uma 
das mensagens principais é que 
a ciência pode fazer muita coisa, 
mas que é um problema de 
múltiplas causas. É preciso fazer 
um trabalho em conjunto para 
resolver esse problema. Exige a 
união do setor produtivo, go-
verno, terceiro setor”, defende.

Atualmente, o Brasil é o quarto 
maior produtor de alimentos do 
mundo. Mesmo assim, dados 
da Rede Brasileira de Pesquisa 
em Soberania e Segurança Ali-
mentar e Nutricional apontam 
que, em 2021 e 2022, mais de 
33 milhões de pessoas viviam 
em situação de insegurança ali-
mentar grave, caracterizada por 
privação de alimentos e fome. 

Kremlin afirma que Putin não 
ameaçou usar armas nucleares

nalista sobre o assunto 
e reafirmando as circuns-
tâncias já bem conhecidas 
nas quais a Rússia seria 
teoricamente forçada a 
usar armas nucleares.

Peskov também chamou 
a atenção para o fato de 
Putin ter dito na mesma 
entrevista que a ideia de 
usar armas nucleares táti-

cas na Ucrânia nunca tinha 
passado por sua cabeça.

Questionado sobre os 
comentários da Casa Bran-
ca, Peskov disse: “Isso foi 
deliberadamente tirar algo 
do contexto. Putin não fez 
ameaças sobre o uso de 
armas nucleares nesta en-
trevista. O presidente es-
tava apenas falando sobre 

as razões que poderiam 
tornar inevitável o uso de 
armas nucleares.”

“Estas são as razões ex-
postas nos nossos docu-
mentos relevantes, que são 
bem conhecidos em todo 
o mundo. Além disso, to-
dos no Ocidente delibe-
radamente não repararam 
nas suas palavras de que 

nunca lhe tinha ocorrido 
usar armas nucleares táti-
cas [na Ucrânia], apesar das 
diversas situações que se 
desenvolveram durante os 
combates”, acrescentou.

“Esta é uma distorção 
deliberada do contexto 
e uma falta de vontade 
de ouvir o presidente  
Putin”, completou.

Manaus, sexta-feira 15 de março de 20248

REPRODUÇÃO

Brasil e Mundo
redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

Argentina sobe tom contra 
Venezuela por represália aérea

O porta-voz da presidência 
argentina, Manuel Adorni, res-
pondeu na quarta (13), a uma 
postagem do chanceler vene-
zuelano, Yván Gil, que qualifi-
cou o governo de Javier Milei 
de “neonazista”, após a Casa 
Rosada chamar integrantes do 
governo de Nicolás Maduro 
“amigos do terrorismo”.

 “Primeiro respondo à ques-
tão de [sermos chamados de] 
neonazistas. O que se pode 
esperar de um burro além de 
um coice? A única coisa que se 
pode esperar de um governo 
de ditadores são questões que 
não merecem nem resposta”, 
disse, quando questionado em 
coletiva de imprensa na Casa 
Rosada, sede da presidência 
argentina, sobre as palavras do 
chanceler venezuelano.

Adorni, que foi chamado por 
Gil de “cara de pau”, disse 
ainda que o governo argen-
tino “se entristece pelo povo 
venezuelano” ser governado 
por “energúmenos”.

A tensão entre os países cres-
ceu depois que a Venezuela 

proibiu que voos argentinos so-
brevoassem seu espaço aéreo. 
O governo argentino protestou, 
em nota enviada na última sexta 
(8), ao Convênio sobre Aviación 
Civil Internacional, e afirmou 
que tomará “as medidas diplo-
máticas correspondentes”.

Nesta terça-feira (12), Yván 
Gil escreveu que o “governo 
neonazista da Argentina não 
somente é submisso e obe-
diente com seu amo imperial, 
mas tem um porta-voz cara de 
pau. O Sr. Manuel Adorni parece 
não saber das consequências 

dos seus atos de pirataria e de 
roubo contra a Venezuela, que 
foram advertidas em reiteradas 
ocasiões antes do ato criminoso 
cometido contra a Emtrasur”.

O chanceler venezuelano se 
refere à apreensão e envio de um 
avião de carga da empresa es-
tatal venezuelana Emtrasur para 
os Estados Unidos, em fevereiro, 
após quase dois anos retida no 
Aeroporto Internacional Minis-
tro Pistarini, em Ezeiza, na Grande 
Buenos Aires. Na ocasião, Ca-
racas acusou a Argentina e os 
EUA de promoverem um “roubo 
descarado” do Boeing 747.

Como resposta, a Venezue-
la proibiu que aeronaves de 
bandeira argentina sobrevoem 
seu espaço aéreo. Na resposta, 
Adorni afirmou que a medida 
representa “um custo econômi-
co muito elevado para os voos 
para os quais é mais eficiente 
atravessar o espaço aéreo da 
Venezuela, em vez de contorná-
-lo, são milhares de dólares por 
voo, então prejudica um monte 
de passageiros para os quais 
serão mais caras suas viagens”.

“DE BURRO, ESPERA-SE COICE”

Aeronaves argentinas estão proibi-
das de sobrevoarem a Venezuela

DIVULGAÇÃO

Tribunal do Japão decide que é inconstitucional 
proibir casamento entre pessoas do mesmo sexo

A proibição do casamento en-
tre pessoas do mesmo sexo no 
Japão é inconstitucional, disse, 
nesta quinta-feira (14), o tribunal 
superior da cidade de Sapporo, 
no norte do país.

Essa é a primeira decisão 
desse tipo de um tribunal de 
apelações sobre um assunto 
que dividiu instâncias inferiores 
do Judiciário japonês.

O Japão é a única nação do 
G7 sem proteção legal para uni-
ões do mesmo sexo. Embora 
apoiadas por 70% da popula-
ção, elas enfrentam a oposição 
do conservador Partido Liberal 
Democrata do primeiro-ministro 
Fumio Kishida.

As regras do código civil do 
Japão que limitam o casamento 
a pessoas de sexos opostos são 
“inconstitucionais” e “discrimina-
tórias”, afirmou o Tribunal Supe-
rior de Sapporo na sua decisão, 
mas rejeitou o pedido de inde-
nização por parte do governo 
feito pelos requerentes.

“A promulgação do casamen-
to entre pessoas do mesmo sexo 
não parece causar desvantagens 
ou efeitos prejudiciais”, afirmou 

o tribunal.
“Achei que a decisão poderia 

ser conservadora, mas acabou 
superando as minhas expectati-
vas”, disse um dos requerentes, 
que não revelou seu nome, aos 
repórteres após a decisão.

“Eu não pude deixar de cho-
rar”, completou.

Os requerentes estão consi-
derando recorrer ao Supremo 
Tribunal para esclarecer a incons-
titucionalidade da lei existente, 
disse o advogado Tsunamo-
ri Fumiyasu em uma coletiva  
de imprensa.

O debate sobre a proibição 
do casamento entre pessoas do 
mesmo sexo dividiu os tribunais 
inferiores – um tribunal distrital 
considerou a proibição como 
constitucional, mas outros afir-
maram que é inconstitucional 
em vários graus.

O tribunal distrital de Tóquio 
descreveu a falta do estatuto 
de casamento entre pessoas do 
mesmo sexo no Japão como 
“um estado de inconstituciona-
lidade”, empregando uma lin-
guagem menos forte do que 
em algumas decisões anteriores .

70% DA POPULAÇÃO APOIA DECISÃO

Ativistas do lado de fora do tribunal de Tóquio após decisão que apontou “in-
constitucionalidade” em proibição de casamento entre pessoas do mesmo sexo

DIVULGAÇÃO
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Filme é estrelado por 
Millie Bobby Brown e 
tem Robin wright e An-
gela Bassett no elenco

O filme “Donzela” foi 
a atração mais vista 
da Netflix na sema-
na passada com 35,3 

milhões de visualizações, con-
forme anunciou a plataforma 
de streaming.

A produção, dirigida por Juan 
Carlos Fresnadillo, (de “Intacto” 
e “Extermínio 2”), atingiu o topo 
dos charts em 79 países e esteve 
no top 10 em outras 93 nações. O 
segundo lugar ficou com “Code 
8: Renegados – Parte II”, que 
liderou a lista na semana passada.

“Donzela” tem Millie Bobby 
Brown e conta a história de uma 
mulher que concorda em se ca-
sar com um lindo príncipe, mas 
não sabe que a realeza pretende 
sacrificá-la para pagar uma dívi-
da antiga. Presa na caverna de 
um dragão que cospe fogo, ela 
vai precisar usar sua inteligência 
e perseverança para sobreviver.

Além de Bobby Brown, nomes 
como Robin Wright (“House of 
Cards” e “Forrest Gump”), An-
gela Bassett (“Pantera Negra” e 
“Tina”) e Nick Robinson (“Com 

Millie Bobby Brown como Elodie em “Donzela” 

“Donzela” foi a produção mais 
assistida na Netflix na semana passada

Amor, Simon” e “Tudo e Todas 
as Coisas”) estão no elenco.

Série de Guy Ritchie foi a 
mais vista na semana

“Magnatas do Crime”, de Guy 
Ritchie (“Snatch” e “Sherlock 
Holmes”), foi a mais vista da 
semana passada na Netflix e 
somou 12,2 milhões de visuali-
zações. Atrás dela veio “Avatar: 
O Último Mestre do Ar”, que 
havia liderado a categoria nas 
duas semanas anteriores.

Na trama, que se passa no 
mesmo universo do filme lan-
çado em 2019, Eddie Horniman 
recebe uma herança inesperada 
do pai: uma propriedade rural 
considerável que faz parte de 
um império da maconha.

Grandes nomes do submun-
do do crime britânico querem 
uma parte dessa operação e 
estão determinados a conquis-
tar o terreno. Eddie tenta des-
pistar os criminosos entrando 
no jogo deles, mas acaba se-
duzido pela criminalidade.

“Magnatas do Crime” é pro-
tagonizada por Theo James 
(“Divergente” e “The White 
Lotus“) e nomes como Kaya 
Scodelario (“Maze Runner” e 
“Skins”), Daniel Ings (“Lovesi-
ck”) e Vinnie Jones (“Snatch” e 
“Jogos, Trapaças e Dois Canos 
Fumegantes”) no elenco.
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Esportes

Time carioca superou 
expulsão na etapa fi-
nal e arrancou o em-
pate que precisava

Em jogo brigado, o Bo-
tafogo arrancou em-
pate em 1 a 1 com o 
Red Bull Bragantino 

no Nabi Abi Chedid, na 
noite de quarta-feira (13), 
resultado que classificou o 
time carioca para a fase de 
grupos da Copa Libertado-
res da América.

As maiores emoções vie-
ram no segundo tempo. O 
lateral uruguaio Damián Su-
árez, do Botafogo, foi expul-
so aos seis minutos, mas, 
mesmo assim, o artilheiro 
Júnior Santos abriu o placar 
para o Alvinegro aos 21.

Com a vitória por 2 a 1 
na ida, no Rio de Janeiro, o 
Botafogo jogava com a van-
tagem do empate. E o Massa 
Bruta igualou a partida aos 
41 minutos da etapa final, 
em belo gol de Talisson.

Apesar da pressão final 
do Bragantino, que jogava 
em casa e tinha vantagem 
numérica em campo, o Bo-
tafogo conseguiu segurar o 
empate e se classificou para 
a fase de grupos. Eliminado, 
o Massa Bruta vai ter que 
se contentar com a Copa 
Sul-Americana.

Brasileiros na fase de 
grupos da Libertadores

Fluminense
Palmeiras
São Paulo
Grêmio
Flamengo
Atlético-MG
Botafogo
Bragantino sufoca

Repetindo a estratégia 
que trouxe muitas dificul-
dades ao Botafogo no jogo 
de ida, o Bragantino marcou 

Times classificados às quartas de final estão definidosPiloto brasileiro da Fórmula E tem 
projeto social com kart para crianças

Atlético de Madrid e Borussia Dortmund 
ficaram com as últimas vagas

Sérgio Sette Câmara mantém projeto 
social com crianças, em Minas Gerais 

CHAMPIONS LEAGUEKART PARA CRIANÇAS

As classificações de Atlético 
de Madrid e Borussia Dort-
mund, nesta quarta-feira (13), 
definiram as últimas duas vagas 
para as quartas de final da 
Champions League 2023-24.

Um sorteio marcado para 
sexta-feira (15), às 8h (horário 
de Brasília), vai revelar os quatro 
confrontos decisivos.

Classificados para as quar-
tas de final da Champions 
League

Bayern de Munique
Paris Saint-Germain
Real Madrid
Manchester City
Barcelona
Arsenal
Borussia Dortmund
Atlético de Madrid
Últimas vagas definidas

Atual vice-campeã, a Inter de 
Milão esteve classificada até os 
42 minutos do segundo tempo, 
quando Memphis Depay fez 2 
a 1 para o Atlético de Madrid 
e levou o jogo na Espanha à 
prorrogação — a Inter havia 

O piloto Sérgio Sette Câ-
mara poderá dividir sua 
atenção entre o Grand Prix 
de Fórmula E, em São Pau-
lo, neste sábado (16), com 
projeto social que mantém 
no Brasil que atende crian-
ças com aulas práticas e 
teóricas sobre kart.

A primeira turma foi lan-
çada em 2021, em Vespa-
siano, na grande Belo Hori-
zonte. Cerca de 40 crianças 
entre 11 a 14 anos são 
levadas duas vezes na se-
mana, ao longo de um ano, 
para aprender as regras do 
esporte, teoria de pilota-
gem, suporte psicológico, 
atividades extra-pista e, 
claro, correr. “Sonhamos 
um dia revelar um grande 
talento”, disse Câmara.

Os recursos foram capta-
dos através da Lei Federal 
de Incentivo ao Esporte e 
os participantes são be-
neficiários do programa  
Bolsa Família.

vencido o jogo de ida por 1 a 
0, na Itália.

Após uma prorrogação sem 
gol, a decisão foi para os pê-
naltis, e o time italiano desper-
diçou três das cinco cobranças, 
com Alexis Sánchez, Klaassen 
e Lautaro Martínez. Já o Atle-
ti acertou três, com Depay, 
Riquelme e Ángel Corrêa, e  
se classificou.

Já o Borussia Dortmund 
aproveitou o fator casa para 
vencer o PSV, da Holanda, 
por 2 a 0, após o empate 
em 1 a 1 no primeiro jogo. 
Jadon Sancho  abriu o placar 

“O sonho é passar essa 
oportunidade para essas 
40 crianças, de alguma for-
ma a gente vai mudar a vida 
delas. Não é só trazer as 
crianças para andar de kart, 
há o acompanhamento dos 
estudos. Queremos mos-
trar que o automobilismo 
pode incluir pessoas em 
vulnerabilidade social e de 
baixa renda na sua prática 

Libertadores: Botafogo elimina Red Bull 
Bragantino e está na fase de grupos

alto e sufocou o adversário 
desde o apito inicial. O time 
de Pedro Caixinha impôs 
um ritmo alto e não dei-
xou a equipe carioca trocar 
passes, com os lançamen-
tos de Alexander Barboza 
e Gatito sendo as únicas 
alternativas.

Eduardo e Júnior Santos 
foram os mais lúcidos do 
Alvinegro, mas Tiquinho So-
ares, em chute improvável 
da intermediária, foi quem 
levou assustou Cleiton,  
aos 37.

As principais jogadas do 
Massa Bruta passaram pe-
los pés de Helinho. Aberto 
pela direita, o atacante deu 
muito trabalho para Marçal, 
levando a melhor sobre o 
marcador. Nos cruzamen-
tos, nos lances individuais 
e em finalização de longe, 

o camisa 11 ameaçou Gati-
to Fernández, mas o placar 
ficou zerado até o intervalo.

Damián Suárez expulso
Se o Botafogo já não con-

seguia dividir a posse de 
bola com o Bragantino na 
primeira etapa, o cenário 
ficou ainda mais difícil aos 
cinco minutos. Em lance 
que teve como origem um 
escanteio a favor do time 
de Fábio Matias, Juninho 
Capixaba foi lançado e foi 
puxado por Damián Suárez. 
Último homem, o defensor 
foi expulso.

Depois de cinco minutos, 
o uruguaio, enfim, deixou 
o campo. Na cobrança da 
falta, Helinho obrigou Ga-
tito a fazer grande defesa. 
Foi a primeira de uma série 
de chances do Massa Bru-

ta. Eduardo Sasha, Thiago 
Borbas, Lincoln… Todos 
tentaram, mas o Botafogo 
resistiu e segurou o pla-
car zerado da maneira que  
foi possível.

Júnior Santos, mais uma 
vez

Aos 30, a estrela de Júnior 
Santos brilhou pela oitava 
vez nesta edição da Liber-
tadores. Hugo acreditou no 
lançamento e pressionou 
Lucas Cunha. O defensor do 
Bragantino ficou pedindo 
a falta, mas Wilmar Rol-
dán mandou o jogo seguir, 
com o lateral-esquerdo do 
Botafogo tendo apenas 
o trabalho de rolar para  
Júnior Santos.

Com um único toque, o 
camisa 11 empurrou para 
a rede e abriu o placar no 

logo aos 3 minutos de jogo, e 
Marco Reus carimbou a vaga  
nos acréscimos.

Resultados das oitavas de 
final da Champions League*

Real Sociedad 1 x 4 Paris 
Saint-Germain

Bayern de Munique 3 x 1 Lazio
Real Madrid 2 x 1 RB Leipzig
Manchester City 6 x 2 Co-

penhagen
Barcelona 4 x 2 Napoli
Arsenal 1 (4) x (2) 1 Porto
Borussia Dortmund 3 x 1 PSV 

Eindhoven
Atlético de Madrid 2 (3) x (2) 

cotidiana”, comentou o pi-
loto brasileiro.

Os estudantes gostam 
de acelerar. “Você sente 
o ar batendo na sua cara. 
É muito bom!”, comentou 
Cauã Gomes. Jandira Silva 
brincou que o momento 
da corrida “parece que 
está dirigindo um carro 
de verdade. É emoção!”,  
Jandira Silva.
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Nabi Abi Chedid: 1 a 0 para o 
Botafogo na primeira finali-
zação certa do time carioca.

Talisson deixa o con-
fronto aberto

Pedro Caixinha lançou o 
Bragantino todo ao ataque 
após o gol sofrido. Aos 41, 
Talisson – um dos joga-
dores a entrar – deixou a 
marcação de Lucas Halter 
para trás, invadiu a área e 
finalizou forte, de pé es-
querdo, para empatar a par-
tida: 1 a 1. O Bragantino 
voltou a precisar de um gol 
para levar a decisão para  
os pênaltis.

Até os 52 minutos, o Bo-
tafogo se segurou como foi 
possível, Gatito Fernández 
fez grande defesa em chu-
te de Helinho e garantiu a 
classificação do Glorioso.

Júnior Santos tenta drible em Red Bull Bragantino 1 x 1 Botafogo 

Divulgação/Faar

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

Red Bull Bragantino 1 x 
1 Botafogo

Red Bull Bragantino: 
Cleiton; Nathan Mendes, 
Lucas Cunha, Luan Cândido 
e Juninho Capixaba; Jad-
som (Matheus Fernandes), 
Eric Ramires (La Quintana) e 
Lincoln (Guilherme Lopes); 
Helinho, Thiago Borbas e 
Eduardo Sasha (Talisson). 
Técnico: Pedro Caixinha.

Botafogo: Gatito Fernán-
dez; Damián Suárez, Lucas 
Halter, Alexander Barboza 
e Marçal; Danilo Barbosa 
(Gregore), Marlon Freitas 
e Eduardo (Mateo Ponte); 
Júnior Santos (Tchê Tchê), 
Savarino (Hugo) e Tiquinho 
Soares (Janderson). Técni-
co: Fábio Matias.

Gols: Talisson (41’/2ºT), 
do Bragantino; Júnior San-
tos (31’/2ºT), do Botafogo.

Cartão amarelo: Danilo 
Barbosa, Marçal, Gatito Fer-
nández, Tiquinho Soares e 
Janderson (BOT).

Cartão vermelho: Dami-
án Suárez (BOT).

Renda e público: Ainda 
não informado.

Motivo: Jogo de volta da 
terceira fase preliminar da 
Copa Libertadores.

Local: Estádio Nabi Abi 
Chedid, em Bragança Pau-
lista (SP).

Data e hora: 13 de mar-
ço de 2024, às 21h30 (de 
Brasília).

Árbitro: Wilmar Roldán 
(COL).

Assistentes: Alexander 
Guzmán (COL) e Jhon Hi-
nestroza (COL).

VAR: Juan Lara (CHI).

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.

 A presidente do TCE-AM, conselheira Yara Lins e a professora Teresa 
Villac, na abertura do ano letivo da Escola de Contas do Tribunal de 

Contas do Estado do Amazonas

A empreendedora Claudia Mendonça, no coquetel de inauguração da 
nova sede da Alliança Francesa, num belo prédio no Centro Histórico, na 

rua Ferreira Pena
 A empresária Lia Souza, em tarde reunindo um grupo de amigos, 

no Café do Villa Angel

Aniversariante da temporada, o querido advogado Ivson Coelho 
comemorando a data com a família, a esposa Michelle e os filhos 

Isadora e Ivson, no meio da semana

O conselheiro Julio Pinheiro com o ministro do TCU, Benjamin Zymler, o doutor Sérgio Duvoisin e o ambientalista Fábio Feldman, no evento 
que abriu oficialmente o ano letivo da Escola de Contas Públicas do TCE-AM

. Representando o Tribunal de Contas do Amazo-
nas (TCE-AM) na abertura do 3º Encontro Nacional 
de Procuradorias do Meio Ambiente, o conselheiro 
Júlio Pinheiro destacou a necessidade de interação 
das instituições para o cumprimento das metas de 
desenvolvimento sustentável da Agenda 2030, esta-
belecidas pela Organização das Nações  
Unidas (ONU).

.  O evento teve início na quarta-feira, no Centro 
Cultural Palácio Rio Negro. De acordo com Júlio Pi-
nheiro, que também é coordenador-geral da Escola 
de Contas Públicas (ECP) e dos projetos ambientais 
do TCE-AM, as metas estabelecidas em 2015, no 
acordo de Paris, são “perfeitamente possíveis de 
serem cumpridas”, mas exigem um esforço coletivo 
das instituições brasileiras.

. “Vivemos, em todo o mundo e na Amazônia, 
problemas climáticos graves e precisamos discutir 
mais esses problemas. Precisamos interagir com as 
instituições e encontrar um mecanismo efetivo de 
proteção para garantir aquilo que diz a Constituição 
Brasileira na questão da proteção ao meio ambien-
te” afirmou. O Encontro tem duração de quatro dias 
e discutirá a relação entre a advocacia pública e a 
concretização dos 17 objetivos de desenvolvimento 
sustentável da ONU com 169 metas para o futuro.

. A Suframa teve três desafios tecnológicos selecionados 
na terceira etapa do Edital “Soluções de Inteligência Artificial 
para o Poder Público”, do Ministério da Ciência, Tecnologia 
e Inovação (MCTI).

. O primeiro desafio é o desenvolvimento de um chatbot 
para fornecer informações sobre incentivos fiscais e serviços, 
com apoio de até R$ 2,6 milhões. O segundo é a otimização, 
por meio de Inteligência Artificial (IA), dos dados de relató-
rios de investimento em Pesquisa, Desenvolvimento e Ino-
vação (PD&I), com apoio de até R$ 2,6 milhões. O terceiro é 
o uso da IA para mensurar os impactos ambientais de ações 
de desenvolvimento, com apoio de até R$ 2,4 milhões.

. Os desafios do Edital “Soluções de Inteligência Artificial 
para o Poder Público” foram apresentados pelas equipes 
envolvidas na quinta-feira e sexta-feira, da semana passada. 
O objetivo principal é apoiar startups no desenvolvimento 
de projetos baseados em inteligência artificial, que gerem 
impactos positivos nos serviços prestados à sociedade. O 
prazo para envio de propostas vai até o dia 11 de abril.

 . A AMZ Tech, empresa do Grupo Info Store, promove 
nesta sexta-feira,  mais uma edição do projeto “Rodada de 
Negócios”, que oferece mensalmente palestras e cursos gra-
tuitos para empreendedores e entusiastas da área  
de tecnologia.

. Na de hoje, o convidado será o empresário Thiago Sama-
rony, que vai falar sobre “Gestão e Liderança”.

. O evento acontece às 16h, na sede da AMZ Tech, na rua 
Belo Horizonte.

. A Prefeitura de Manaus, em parceria com o Con-
selho Municipal dos Direitos da Criança e do Ado-
lescente (CMDCA) e o Conselho Municipal do Idoso 
(CMI), promove, nesta sexta-feira, o 1° Encontro com 
as Organizações da Sociedade Civil e Governamen-
tal, com o tema “Construindo Juntos – Como investir 
em um futuro melhor por meio do Imposto  
de Renda”.

 . O evento acontece no auditório Senador João 
Bosco Ramos de Lima, na Escola do Legislativo da 
Assembleia Legislativa do Estado do Amazonas 
(Aleam), e tem como objetivo conscientizar a popu-
lação sobre a importância dessas contribuições para 
projetos sociais voltados para crianças, adolescentes 
e idosos em situação de vulnerabilidade.

 . Durante o encontro serão apresentadas informa-
ções sobre como os cidadãos podem realizar doa-
ções por meio do Imposto de Renda, utilizando os 
mecanismos legais previstos na legislação brasileira, 
abordando os benefícios fiscais para quem realiza 
doações; procedimentos para efetuar as doações; 
destinação dos recursos arrecadados para projetos 
sociais, entre outros.

Metas

Desafios

Palestra

 Encontro
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

 
 

ESTADO DO AMAZONAS 
PREFEITURA MUNICIPAL DE TONANTINS 

COMISSÃO DE CONTRATAÇÃO 
 

 

Endereço da Sede Executiva Rua Leopoldo Peres, S/n. – Centro, Cep. 69.685-000 - CNPJ Nº 
04.628.608/0001-16 

Aviso de Licitação  

Tomada de Preços nº 05/2024/CCPMTNT 

Processo nº 57/2024/PMTNT 

Torna-se público, para conhecimento dos interessados, que o Município de Tonan�ns/AM, por 
meio da Comissão de Contratação a abertura do processo licitatório na modalidade de Tomada 
de Preços, tendo como objeto: Contratação de Empresa Especializada para a Reforma e 
Ampliação do Cartório Municipal, data do recebimento e abertura de propostas em 
02/04/2024, às 09:00hs da manhã, local: Rua Leopoldo Peres, S/nº-Centro, re�rada do edital 
no E-mail: cpl.contratostonan�ns@gmail.com, h�p://tonan�ns.am.gov.br e no endereço 
acima a par�r de sua publicação em horário de expediente, Amparo Legal: Regido pela, pela 
Lei Complementar 123 de 2006, com alteração dada pela Lei Complementar 147 de 2014, e 
subsidiariamente, pela Lei Federal 8.666/1993, suas alterações vigentes, art. 176, caput da Lei 
14.133 de 2021 e de suas alterações vigentes, Decreto Municipal nº 05 de 2024 e Portaria 
Municipal nº 019 de 2024. 

 

Tonan�ns/AM, 14 de março de 2024. 

 

GILVAN DA COSTA RAMOS 
Agente de Contratação 
Portaria nº 19 de 2024 


